
 
 

 

Verbale dell’Assemblea generale ordinaria  

della Società Italiana di Filologia Romanza 

del giorno 4 ottobre 2018 

 

Il giorno 4 ottobre 2018 – alle ore 15.30 presso l’aula Odeion della Sapienza Università di Roma, 

Facoltà di Lettere e Filosofia, Piazzale Aldo Moro 5, Roma – si riunisce, in seconda convocazione, 

l’Assemblea dei soci SIFR per discutere sul seguente ordine del giorno: 

 

1. Approvazione verbale dell’Assemblea generale del 3 ottobre 2017 

2. Comunicazioni 

3. Relazioni dei Presidenti SIFR e SIFR-Scuola 

4. Approvazione iscrizione nuovi soci 

5. Approvazione rendiconto finanziario 

6. Elezioni del Presidente e del Direttivo per il triennio 2018-2019/2020-2021 

7. Sede Convegno e Assemblea 2019 

 

Sono presenti i soci: A. Andreose, A.M. Annichiarico, R. Antonelli, A.M. Babbi (delega Cantalupi), M. 

Barbato (delega Luongo), A. Barbieri, S.M. Barillari, D. Battagliola (delega Sacchi), V. Bertolucci 

Pizzorusso (delega Cigni), M. Bonafin, L. Borghi Cedrini (delega Noto), G. Borriero, F. Brugnolo, M. 

Bürgel, P. Canettieri, N. Cannavò, C. Cantalupi, R. Capelli (delega Noto), F. Carapezza, M. Careri, S. 

Cerullo, F. Cigni, A. Collura, A.M. Compagna, C. Concina (delega Cantalupi), S. Conte, F. Costantini, 

E. Creazzo, S. De Santis, S. De Simone, M. Di Febo, F. Di Lella, P. Di Luca, R. Distilo, B. Ferrari, L. 

Formisano, A.P. Fuksas, S. Galano, F. Gambino, A. Ghidoni, M. Grimaldi, F. Guariglia, G. Lalomia, 

M.S. Lannutti, L. Leonardi, S. Luongo, S. Marinetti, W. Meliga (delega Noto), M.L. Meneghetti, M. 

Milani (delega Sacchi), L. Minervini, M. Mocan, G. Murgia, A. Negri, G. Noto, M. Pagano, G. Paradisi, 

M. Petralia, A. Pioletti, A. Punzi, M.T. Rachetta, A. Radaelli, F. Raffaele, R. Rea, L. Sacchi, G. Santini 

(delega Canettieri), O. Scarpati, P. Serra, B. Solla, P. Squillacioti, R. Tagliani, M. Viale (delega Barbieri), 

R. Viel, M. Virdis. 

 

La Presidente A. Punzi apre l’Assemblea con i propri saluti ai soci, ringraziando tutti i componenti del 

direttivo uscente per il lavoro svolto assieme nel triennio. 

 

 



 
 

 

1. Approvazione verbale dell’Assemblea generale del 3 ottobre 2017 

 

La Presidente sottopone ai soci l’approvazione del verbale dell’Assemblea generale del 3 ottobre 2017, 

precedentemente inviato a tutti per posta elettronica. 

L’Assemblea approva all’unanimità. 

 

2. Comunicazioni 

Non essendovi comunicazioni si passa al punto successivo. 

 

3. Relazioni dei Presidenti SIFR e SIFR-Scuola 

La Presidente presenta la relazione sul lavoro svolto dal Direttivo nel corso del suo mandato, lungo 

numerose direttrici. La prima è quella della collaborazione con altre società scientifiche, che ha 

prodotto diversi risultati di rilievo: tra questi l’elaborazione della piattaforma multilingue ReteRomanza 

(R#R), rivolta alle società scientifiche italiane e straniere attive nello studio delle lingue e delle 

letterature romanze, preparata da L. Sacchi, che interviene per presentarne le funzionalità di base; la 

collaborazione con la Société de langues et littératures médiévales d’oc et d’oïl e la Société de 

Linguistique Romane in occasione del convegno Transferts culturels franco-italiens au Moyen Âge / Transferts 

culturali italo-francesi nel contesto medievale europeo, tenutosi a Parigi negli scori giorni 20-22 di settembre; e 

così pure il consueto scambio con le consulte di area 10. A questo proposito L. Formisano segnala il 

convegno appena tenutosi a Viterbo, intitolato La Filologia Medievale. Comparatistica, critica del testo e 

attualità, frutto della collaborazione con i colleghi di Filologia mediolatina e germanica, dal quale è nata 

l’idea di un tavolo comune, dedicato alla Filologia medievale, denominazione che accomuna tutti gli 

studi rivolti alle radici dell’Europa; un’iniziativa che potrebbe dare anche in futuro ottimi frutti. La 

Presidente passa quindi a esporre le attività della Società nell’ambito della formazione e della didattica, 

dal sostegno alla summer school dell’università di Urbino (Costruire l’Europa: letterature e alterità, lo straniero e 

l’altrove, tenutasi nei giorni 16-20 luglio 2018) all’attenzione per la questione dei dottorati, al censimento 

sullo stato della docenza, la cui situazione più recente presenta alcuni dati positivi, senza però che le 

criticità di fondo possano ancora ritenersi risolte. A ciò si è aggiunto il dialogo con le autorità 

accademiche, con il ministero e con l’ANVUR, così come il tentativo di dare maggiore voce ai soci non 

strutturati, al cui contributo si auspica che la Società possa aprirsi sempre di più. Tra le molte attività 

che richiederanno un rinnovato impegno in futuro segnala infine quella relativa al sito della società, per 

la cui gestione va dato un grande ringraziamento a M. Viale: le possibilità di espanderlo e di potenziarlo 

sono molte, dalla sezione dedicata alla bibliografia dei soci a quella dei materiali didattici, delle tesi di 

dottorato in corso, e di altre iniziative di tipo scientifico e divulgativo. 

Prende quindi la parola la Presidente della SIFR-Scuola S. M. Barillari, che a sua volta ringrazia il 

proprio Direttivo per tutto il lavoro svolto, ricordando in breve i risultati consistenti dei tre anni passati, 

ma anche le difficoltà, richiamando soprattutto la necessità di superare la concentrazione delle iniziative 



 
 
in un numero limitato di sedi; in questo senso aperture recenti offrono nuove speranze, e alcune 

esperienze potranno offrire costituire un modello, come quella di Urbino. 

Interviene quindi R. Antonelli, che dopo aver ringraziato il Direttivo uscente annuncia l’uscita degli 

atti del convegno SliR di Roma, grazie agli sforzi di M. Glessgen; conferma poi l’apprezzamento per i 

risultati del convegno di Parigi e per le prospettive di collaborazione tra diverse società, e segnala tra le 

iniziative di formazione la summer school intitolata ad Alberto Varvaro, organizzata a Roma in 

collaborazione con l’Accademia dei Lincei e la SIFR-Scuola, che ha avuto un notevole successo. A. 

Pioletti, dopo essersi associato ai ringraziamenti, richiama la Società agli impegni futuri, in una fase che 

si prospetta complicata sia per la scuola sia per l’università; ricorda come a fronte delle molteplici e 

lodevoli iniziative intraprese in raccordo con altre società e consulte le risposte da parte ministeriale 

siano state poche, e come vi siano ancora numerose battaglie da intraprendere, a partire da quella per 

un nuovo piano straordinario di reclutamento, che dia spazio ai tanti studiosi di altissima qualità ancora 

non strutturati; auspica a tale proposito che sia possibile allargare il corpo attivo della Società. 

Interviene poi M.L. Meneghetti, che aggiorna i soci sulle novità relative all’attività di ANVUR: i tempi 

strettissimi in cui è stato approntato il nuovo bando ASN hanno imposto il mantenimento dei criteri 

passati, laddove sarebbe stato opportuno apportare alcune modifiche, in particolare sui requisiti dei 

commissari; si è lavorato poi sulle riviste, per le quali è positivo aver raggiunto la trasversalità interarea, 

ma sarà necessario qualche ulteriore aggiustamento, tenendo conto della percentuale delle riviste di 

fascia A rispetto al totale, che per nella nostra area è notevolmente più alta che in altre; anche sui 

dottorati erano state raggiunte alcune intese con il MIUR, sia per una revisione della normativa sulle 

borse che riaprisse la possibilità dei consorzi, sia sull’ipotesi di considerare il titolo di dottore di ricerca 

come prioritario per l’assunzione nella pubblica amministrazione, intese che tuttavia vengono rimesse in 

discussione dagli avvicendamenti recenti; per quanto riguarda la VQR, infine, l’intenzione è quella di 

non definire un numero fisso di lavori da sottoporre a valutazione, ma un range variabile, a seconda delle 

modalità di pubblicazione specifiche del settore; inoltre dovrebbe aprirsi la possibilità di una 

valutazione dei non strutturati. Prende infine la parola L. Leonardi, che apprezzando le prese di 

posizione a favore del carattere europeo della disciplina invita a sviluppare un’iniziativa sull’Europa 

come fatto culturalmente significativo, che contribuisca a porre il tema europeo all’ordine del giorno sul 

piano politico. 

 

4. Approvazione rendiconto finanziario  

 

Anticipando il punto 5 all’ordine del giorno, il tesoriere G. Lalomia espone le varie voci del rendiconto 

finanziario dell’anno in corso, che viene riportato di seguito, sottoponendolo ad approvazione. 

 

Bilancio SIFR dal 14/09/2017 al 18/09/2018 

 

Voce Entrate Uscite 



 
 

Saldo iniziale 1.600,86  

Quote associative 4.826,50  

Varie  3.816,90 

Totale 6.427,36  

Totale in cassa a oggi 2.610,46  

 

 

Voce Entrate Uscite 

Saldo iniziale 1.600,86  

Quote associative 4.826,50  

Costo fisso CC     100,00 

Imposta di bollo     100,00 

Registrazione dominio sito SIFR     367,70 

Rinnovo dominio Rete Romanza     116,90 

Contributo Convegno SIFR Bologna  1.038,90 

Rimborso membri direttivo       93,70 

Partecipazione convegno Parigi  1.000,00 

Contributo Atti SIFR Catania  1.000,00 

 

Totale entrate 6.422,36  

Totale uscite  3.817,20 

Totale in cassa 2.610,16  

 

 L’Assemblea approva all’unanimità. 

 

5. Approvazione iscrizione nuovi soci 

 

Il segretario L. Sacchi elenca all’assemblea i nomi di coloro che hanno chiesto di aderire alla Società, i 

quali vengono brevemente presentati dai soci attivi (qui fra parentesi): Silvia Argurio (P. Canettieri), 



 
 
Margherita Bisceglia (P. Canettieri), Jacopo Fois (G. Brunetti), Niccolò Gensini (G. Brunetti), Marcella 

Lacanale (M. Careri), Virginia Machera (A.P. Fuksas), Michele Piciocco (G. Brunetti), Filippo Pilati (L. 

Sacchi), Maria Teresa Prota (S. Marinetti), Simone Sari (A. Punzi), Flavia Sciolette (M. Bonafin), 

Roberto Siniscalchi (G. Brunetti), Camilla Talfani (S. Asperti). 

L’Assemblea approva all’unanimità le richieste di adesione. 

 

6. Elezioni del Presidente e del Direttivo per il triennio 2018-2019/2020-2021 

 

La Presidente ricorda ai soci la procedura di voto e chiede se vi siano candidature per il nuovo 

Direttivo. Prende quindi la parola L. Leonardi, che propone per la carica di Presidente S. Luongo, in 

ragione dell’eccellenza dei suoi meriti scientifici e della lunga esperienza in ambito amministrativo, che 

lo ha portato anche a coordinare il Nucleo di valutazione del suo ateneo. La Presidente propone quindi, 

in accordo con il Direttivo uscente, per la carica di vicepresidente M. Careri e S. Lannutti, e per quella 

di consigliere A. Negri, R. Tagliani e R.Viel, assieme al rinnovo della fiducia a G. Lalomia, in ragione 

dell’ottimo lavoro svolto durante il suo primo mandato. Intervengono a tale proposito L. Formisano, 

A. Pioletti e M. Bonafin, apprezzando la proposta e ringraziando le candidate e i candidati per la 

disponibilità ad assumersi tale incarico.  

Non essendo emerse altre proposte si avvia la procedura per le votazioni con la formazione del seggio, 

che viene composto da A. Punzi, A. Barbieri e L. Sacchi. I votanti sono 74. Concluse le operazioni di 

voto i componenti del seggio procedono allo spoglio delle schede. Vengono quindi eletti: Presidente S. 

Luongo, Vicepresidenti M. Careri e S. Lannutti, Consiglieri G. Lalomia, A. Negri, R. Tagliani e R. Viel. 

 

7. Sede Convegno e Assemblea 2019 

 

Il neoeletto Presidente S. Luongo, dopo avere ringraziato i soci per il sostegno offerto al nuovo 

Direttivo, invita a far pervenire le proposte per la sede dell’Assemblea ordinaria del 2019.  

 

Esauriti i punti all’ordine del giorno, l’Assemblea si chiude alle ore 19.00. 

 

 

Il Segretario       Il Presidente 

 

Luca Sacchi       Arianna Punzi 


